

**VERSIÓN DE LA COM. DE ENERGÍA, MEDIO AMBIENTE Y CAMBIO CLIMATICO CELEBRADA POR LA HONORABLE LX LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE SONORA, EL DÍA 31 DE MAYO DE 2016.**

**Presidencia del C. Dip. Sandra Mercedes Hernández Barajas.**  
**(Asistencia de 6 Diputados)**

**Inicio: 17:08 Horas**

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Muy buenas tardes a todos. Quiero agradecer, primero que nada, la presencia del Doctor Juan Manuel Vargas López, Profesor Investigador de la Universidad de Sonora; a su equipo de colaboradores, que se encuentran aquí con nosotros, gracias por acompañarnos a esta reunión de Comisión de Energía, Medio Ambiente y Cambio Climático. Asimismo, a la Licenciada Carla Neudert Córdova, Directora General de Cambio Climático y Promoción Ambiental del Estado de Sonora. Gracias, Carla, es bien importante tu presencia para poder trabajar el programa que tanto hemos comentado ¿verdad?, para el Estado de Sonora, así como la presencia de mis compañeros diputados de la Comisión, invitados, y a todas aquellas personas que nos honran aquí con su presencia. Como primer punto, debemos validar la existencia del quorum, para lo cual le solicito a mi compañero diputado José Luis Castillo, realizar el pase de lista correspondiente.

**C. DIP. JOSÉ LUIS CASTILLO GODÍNEZ:** Con su permiso, diputada presidente. Lista de Asistencia: Sandra Mercedes Hernández Barajas, Ana María Luisa Valdés Avilés, José Luis Castillo, Carlos Manuel Fu Salcido, Manuel Villegas Rodríguez, diputado Carlos Alberto León García. Presento justificante el diputado Javier Dagnino Escobosa. Hay quórum, diputada presidenta.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Gracias, diputado. Habiendo quórum para celebrar la reunión válidamente, me permito solicitar de nueva cuenta al diputado José Luis Castillo, realice la lectura del orden del día para someterlo a votación de los integrantes de esta comisión.

**C. DIP. CARLOS ALBERTO LEÓN GARCÍA:** Con su permiso. Orden del día, Comisión de Energía, Medio Ambiente y Cambio Climático.

1. Lista de asistencia y declaratoria de quorum.
2. Lectura y aprobación del orden del día.

3. Participación del Doctor Juan Manuel Vargas López, Profesor Investigador del Departamento de Investigación y Postgrado en Alimentos de la Universidad de Sonora, respecto a la Primera Reunión del Noroeste, sobre Energías Alternativas Renovables, la "Potencialidad en movimiento".
4. Asuntos generales.
5. Clausura de la reunión.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Gracias, diputado. En votación económica, pregunto a mis compañeros diputados si es de aprobarse el orden del día para la reunión de esta Comisión. Aquellos que estén a favor, manifiéstelo levantando su mano. Se aprueba el orden del día. Continuando con el orden del día, me permito ceder el uso de la voz al Doctor Juan Manuel Vargas López, Profesor Investigador del Departamento de Investigación y Postgrado en Alimentos, de la Universidad de Sonora, quien viene a hablarnos sobre la Primera Reunión del Noroeste sobre Energías Alternativas Renovables, la "Potencialidad en movimiento". Adelante. Ahí tiene micrófono, Doctor.

**C. DR. JUAN MANUEL VARGAS LÓPEZ:** Muchas gracias, diputada Sandra Hernández. Muchas gracias y buenas tardes a todos, por su tiempo. Para darles a conocer lo que es la organización de la Primer Reunión Internacional sobre Energías Alternativas Renovables del Noroeste de México. Este esfuerzo inédito que está haciendo nuestra Universidad, es con el propósito de conjuntar las hélices importantes de una sociedad como son la sociedad civil, la sociedad gubernamental y lo que es la sociedad académica; Ésas tres están preocupadas por el cambio climático. Toda la humanidad y nuestra sociedad quiere salud y quiere también un medioambiente mejor. Entonces en ese esfuerzo... muy amable, gracias. Creo que sigue apagado.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Baje un poquito el micrófono, doctor.

**C. DR. JUAN MANUEL VARGAS LÓPEZ:** ... Muchas gracias. En ese esfuerzo estamos para que del día 8 al 10 de junio, estemos presentes en la Universidad, en todo lo que es el complejo del Centro de las Artes, en donde tendremos la visita de importantes académicos de universidades del extranjero, encabezando la Universidad de Harvard, el Centro de Investigación de Salud y Medio Ambiente; Lo que es también, dos universidades de Argentina, la Universidad de Tierra del Fuego y de la Patagonia. También tenemos

instituciones de prestigio de nuestro país y de la localidad, en donde alrededor de 40 ponencias orales, serán éstas dirigidas por estas personas que acabo de decir de diferentes instituciones y tendremos también una Expo Energía, en donde algunas firmas de la localidad y del extranjero estarán presentes ahí, para mostrar los avances que han hecho en materia de energías renovables. Sonora tiene un potencial muy grande, como ustedes como Comisión lo saben, de recursos naturales, pero esos recursos naturales necesitan ser explotados. Ser explorados, primero que nada. Y a raíz de la Reforma Energética, y también una vigorosa Reforma Educativa, creo que nos encontramos en el plano de convertir a Sonora en ese Estado, que lo que aquí hagamos sea replicado en el resto de las entidades del país. Ese esfuerzo queremos compartirlo a ustedes, invitarlos a que se sumen a ese esfuerzo. Como académicos, conocemos que ustedes también tienen responsabilidades en este asunto, pero queremos nosotros ser ese vínculo para ustedes hacia dentro de la Universidad. Hemos conformado un grupo de este comité organizador para llevar a cabo esta reunión, en donde será encabezada por las máximas autoridades de la entidad, por la representación también de las autoridades federales y también por representantes de empresas que están interesadas en apoyar esto. Tenemos prácticamente todo lo que es la organización completa, pero como todo el asunto también de los dineros, a veces nos traen ahí de vuelta para acá, de vuelta para allá y bueno, pues queremos aprovechar también con ustedes una solicitud de apoyo. Hemos tomado la libertad, sin pedirles autorización, de que ustedes con su logo, estén presentes en los gafetes que se van a dar a los asistentes. Esperamos un aforo de 500 personas, aproximadamente, porque el día 8 del mes de junio, va ser entrada libre a toda la sociedad; Queremos que ellos conozcan lo que se está haciendo en materia de energías renovables. Se va detonar ahí la propuesta para el Estado de un megaproyecto nacional, que va ser interesante para campos universitarios y para municipios, en donde a través de un financiamiento de un banco de Australia, Macquaire, se están haciendo gestiones para que en Sonora se planten esas granjas solares y sean las que, como dije al principio, las que formen el ejemplo para el resto del país. Tenemos también la presentación de un documental por la noche, que es una premier mundial que se va dar, relacionada a lo que es cómo debe una sociedad, a través de sus comunidades como México... Tenemos alrededor del 90% de comunidades rurales indígenas. Cómo involucrarlas para que esas comunidades sean parte de lo que es la Reforma Energética. Que no nos pase lo que con otros ejemplos, que se explotan los recursos naturales por compañías extranjeras, pero que las comunidades en donde se está haciendo esa explotación, poco o nada reciben a cambio. Ese modelo es el que queremos dar a conocer nosotros, a través de sesiones, de paneles, de 7 conferencias magistrales. Y de ese premiere mundial, que antes que se estrene en la Cineteca Nacional en una semana, donde están ya confirmados rectores y gobernadores, lo vamos a tener aquí. Entonces, también queremos

pues, que sea la sociedad la que aproveche. Todo mundo, quien pueda llegar a tiempo, va conocer también este documental. Pues de nuestra parte, podríamos ampliar a detalle, pero queremos, como les digo, que esto sea la plataforma, que sea el ejemplo Sonora, y que vaya también a culminar con una red del Noroeste en materia de todo lo que son las energías renovables. Ahí están todas las temáticas: El potencial de geotermia, la energía eólica, la energía solar, la energía de biomasa agrícola, la gestión y ejecución de proyectos, la legislación energética, toda ésta va ser abordada por personas de primer nivel, reconocidas no sólo en el país, sino en varios continentes que han trabajado con proyectos de energías para países como Portugal, como Brasil. Y eso es lo que queremos comunicar a ustedes. Que nos acompañen ahí y que nos ayuden a promover esto, y ver qué podemos hacer de conclusiones para que seamos una red, un verdadero networking en lo que es el segmento gubernamental, lo que es el segmento académico y lo que es la sociedad a través de sus inversionistas y la gente que quiere hacer negocios. Yo agradezco esta oportunidad, y pues quiero presentar a mis compañeros. Yo les pido perdón, por no haberlo hecho antes; Son los dos vicepresidentes, el Maestro en Ciencias César Villegas, de la Oficina de Transferencia y Tecnología y Conocimiento de la Universidad y el Doctor Juan Antonio Noriega, Vicepresidente también del Departamento de Ingeniería Química y Metalurgia de nuestra Institución. Muchas gracias por escucharnos.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Muy bien. Muchas gracias, doctor. En unos momentos más, en unos 5 minutitos, les vamos hacer llegar la copia del programa. A mí me interesa mucho que los integrantes de esta comisión veamos cuáles son los temas que se van a tocar, y sobre todo, Carla, que veamos ahí cómo podemos empatar las agendas con nuestros programas de trabajos, en algo que la Universidad ya tiene hecho. En temas que la Universidad ya está trabajando, en producto de investigaciones que ya están hechas. Entonces ya no tendríamos ninguna necesidad de volver hacer investigación, de volver a inventarle el hilo negro ahí, cómo podemos adecuar nuestros programas. Principalmente, porque esta legislatura se ha caracterizado por trabajar en temas muy sensibles a la sociedad. Y uno de los temas que nosotros consideramos en esta comisión, y es por eso que invitamos a la UNISON a estar aquí, es por eso que trajimos a CEDES a estar aquí y que de alguna manera nosotros empatemos nuestros planes de trabajo. Carlos Fu va presentar también ahorita una iniciativa pues para hacer un programa de recorridos. Ahorita, en su momento, le daré la palabra, y yo quisiera decirles, que pues ya que hemos escuchado aquí a nuestro invitado especial, vamos abrir un espacio para todos los participantes, por si alguien de ustedes, compañeros, quiere hacer una manifestación, quieren comentar algo sobre este tema en particular (del Foro), que a mí en lo particular me parece muy importante, porque acabamos de salir del Pleno tocando un tema de tarifas eléctricas y que es el Foro, precisamente de Energías Renovables, y

algo que la diputada Anita comentó: Trabajar en esas energías renovables para no depender de subsidios ¿no? Adelante, si alguien, algún diputado quiere comentar algo al respecto, tiene la palabra. Diputado Carlos León.

**C. DIP. CARLOS ALBERTO LEÓN GARCÍA:** Gracias, presidenta. Muy contentos de que el doctor Vargas, doctor Noriega y el maestro Villegas, estén aquí con nosotros. Uno tiene la oportunidad de ocupar este espacio como diputado, y yo creo que no tenemos ningún problema aquí, y no tengo en decirlo, que lo asumimos con mucha responsabilidad, y es muy interesante poder tener en la mesa a especialistas. Lo comentamos la reunión pasada, históricamente, el Gobierno de Sonora no tiene una agenda verde, una agenda ambiental. Quiero pensar que este gobierno la está construyendo. Y el hecho de tener aquí al doctor, a los doctores, al maestro, pues yo creo que es también decirle al Gobierno del Estado, queremos ayudar. No es un asunto nada más de oponernos o de criticar. Yo como oposición responsable, yo siempre lo digo, que los ciudadanos tienen pasos adelantados a los políticos, y lo que no podemos hacer es ponerles el pié o no apoyarlos. Y a veces aquí hacemos foros y nos vamos ahí por los municipios y está muy padre ¿no? Pero aquí hay un foro internacional con expositores, donde lo que tenemos como obligación es entrarle y apoyarles. Y ojalá que, presidenta, todo lo valioso que pueda surgir de acá, se lo hagamos llegar también a las autoridades para que valoren el trabajo. Yo lo que pediría es que encuentres la manera, veas la posibilidad de cómo apoyamos como Congreso. Ya nos dijeron que aparecíamos en el logo y no podemos no apoyar pues. Es eso nada más. Cómo decimos que no a la gente organizada. Y tenemos que seguir incentivando a lo que la gente hace y que nos ayuda, no solamente al Poder Legislativo o al gobierno, sino a la sociedad.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Diputada, adelante. Gracias, Carlos.

**C. DIP. ANA MARÍA LUISA VALDÉS AVILÉS:** Buenas tardes. Yo quiero felicitarte, diputada Sandra, por esta iniciativa y por esta vinculación que estamos haciendo con la Universidad de Sonora, con los que saben sobre el tema y que seguramente vamos a aprender mucho con ustedes. Estamos preocupados por hacer que nuestros municipios entren en los subsidios de las tarifas, y no debemos de olvidar que estamos viviendo otro momento en este país con la reforma energética. Entonces tenemos que actualizarnos acorde a ese momento que estamos viviendo, a esa área de oportunidad que se nos abre como mexicanos. Yo quiero ratificar mi compromiso en un tema que es muy sensible, por un lado, para los sonorenses, pero que también estamos en una situación geográfica privilegiada, en la que podemos aprovechar toda esa (Inaudible).

**C. DIP. CARLOS MANUEL FU SALCIDO:** Buenas tardes a todos. Dijo que al momento de estar en el espacio se dio cuenta de que, al amanecer, al ver la capa de ozono que era totalmente frágil, era más frágil de lo que él pensaba, y desde ese momento se empezó a interesar más por los temas ecológicos. De igual manera, su servidor se interesa mucho por esos temas; Yo creo que Sonora es un Estado privilegiado, con una distribución de factores muy favorables, envidiable para muchas otras partes del mundo, y da lástima y da tristeza, que no sepamos explotar esos recursos de una manera responsable. Hemos hecho mucho hincapié en el tema de las minas, que no nos vuelva a pasar lo que sucedió en Cananea. Eso no se puede perdonar, lo que se le hizo al ecosistema. Lo que está pasando con las tratadoras de agua en las fronteras, en otras ciudades que no existen y que se vierten las aguas negras a los ríos, además de otros contaminantes. Yo creo que lo más grande que tenemos en Sonora y en el mundo, pero hablando nosotros de Sonora son los recursos, y si no los vamos a explotar de una manera adecuada, pues mejor que los dejen como están ¿no? Y yo quiero ser también muy enfático en algo que ya dije, que no solamente tenemos que multar, y aquí tenemos a los de CEDES. No solamente tenemos que multar. Yo creo que también tenemos que retirar concesiones a aquéllas empresas que sean irresponsables y que reincidan en contaminar. Yo creo que, por ningún motivo, llámese como se llame la empresa, llámese como se llamen las familias, en el caso de la quema de gavilla y también de gavilla en el Sur del Estado, en Caborca, también el tema de la gavilla del espárrago... como se llame la empresa, como se llame la familia, no tiene porque estar contaminando al Estado. Yo creo que es lo que más tenemos que cuidar. Cuentan con nosotros. Lo vamos hacer de una manera muy responsable y siempre pugnando por el buen desarrollo, el desarrollo adecuado, el desarrollo sustentable del Estado. Muchas gracias.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Gracias diputado. ¿Alguien más quiere tener participación? Diputado José Luis.

**C. DIP. JOSÉ LUIS CASTILLO GODÍNEZ:** Primeramente, quiero felicitar al doctor Vargas por acompañarnos aquí, y bueno, a los demás diputados. Yo pienso que la energía renovable no es el futuro, es el presente. Ya estamos ante eso, porque hay muchos cambios climáticos, hay que trabajar en eso. Afortunadamente el Estado es un Estado privilegiado donde hay sol, hay aire, la energía solar, la energía eólica, que desgraciadamente no ha entrado de lleno aquí a Sonora, pero ya es hora. Ojalá que la Gobernadora, con esas facilidades que está dando, se pueda traer ese tipo de proyectos. Y bueno, yo quiero felicitar y quiero sumarme con ustedes, participar en todo lo que pueda, poner un granito de arena y bueno, felicitarlos. Es cuanto, presidenta.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Muchas gracias, diputado. Diputado Manuel.

**C. DIP. MANUEL VILLEGAS RODRÍGUEZ:** Muchas gracias por su presencia y participación en esta comisión. Desde que empezamos a trabajar en esta legislatura, trabajamos con la idea de poder sumar y de poder trabajar las distintas fuerzas políticas, los distintos actores en el Estado, que nos ayudaran a que pudiéramos tener un mejor... en el caso mío, un mejor Guaymas, un mejor Sonora y un mejor México. Se pudiera escuchar un discurso, pero en la práctica hemos estado trabajando como Congreso, como esta 61 Legislatura, de esa forma. A pesar de tener nuestras diferencias ideológicas y de muchas índoles y de muchos tipos, nos ha caracterizado por trabajar y que nos unan las coincidencias y eso es lo que hemos estado haciendo. El día de hoy están ustedes aquí, en un tema que pudiera ser en boga y pudiera estar de moda, pero desgraciadamente muy poco explotado en nuestro país y nuestro Estado. Me ha tocado, porque tengo amigos que conocen el tema, por ejemplo, en el asunto de la energía eólica, que lo impulsó un buen amigo que se llama Antonio Astiazarán, donde también participó Carla Neudert o participa, pues poner un granito de arena para que estas cosas sean realidad. Pero también tenemos que hacerlo más público para que más gente se anime a invertir, que más gente se anime a... Por ejemplo, aquí en Hermosillo, a poder aprovechar la oportunidad de tener energía solar en sus casas, y obviamente eso nos ayuda para no consumir tanta energía producida con energéticos que nos contaminan y que nos contaminan mucho. Me llamó mucho la atención cuando Carlos Fu subió a la tribuna, o participó ahí... y haciendo reflexión de este astronauta, de cómo se veía el mundo desde arriba ¿no? y se veían ciertas cosas, y me imagino que se ven Las Vegas y se ven una bola de cosas por allá, pero que tiene que ver con la contaminación que estamos generando en nuestro país. Y también me llamó mucho la atención, y lo dije en la anterior sesión de comisiones, que ahorita está en el debate el Doble No Circula en el D.F. Y un senador decía, bueno, el senador Pancho Búrquez decía que con el Doble No Circula no se soluciona, al contrario, es una muy pequeña aspirina para solucionar el problema de la contaminación de la Ciudad de México, y tiene que ver con usar otro tipo de energías, otro tipo de combustibles... (Inaudible) No pasa nada. Otro tipo de combustibles para el transporte público, etc. Pero yo celebro que ustedes, los expertos y los que están más metidos en la materia vengan, nos ayuden, participemos, coadyuvemos para que trabajemos en ese sentido. Y yo estoy por exponerle a esta comisión, la Carta de la Tierra, para que... bueno, se las voy a compartir, por si alguno de ustedes no la ha leído, para que las políticas públicas en este Estado vayan orientadas hacia allá, hacia la Carta de la Tierra, y que podamos convivir el humano con la explotación responsable de los recursos que tenemos, para que nuestros hijos, nietos, bisnietos y las próximas generaciones, vean lo que nosotros estamos viviendo ¿no? No que tengan un mundo donde no podamos convivir. Es cuanto, diputada presidenta y muchas gracias, Carla, y los demás académicos de la Universidad de Sonora. Muchas gracias.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Okey. Muchas gracias, diputado. Ya se les hizo llegar el programa, ahí lo tienen ustedes en la mano, ahí vienen los temas que se van a tocar en este foro. Por eso quise invitar a la licenciada Carla, porque hay algunos temas que nos pueden facilitar al gobierno, a los legisladores, para poderlos integrar dentro de nuestro programa a nivel estatal. Aquí viene una participación del Secretario de Economía. Y el Secretario de Economía pertenece al Comité, ¿verdad, licenciada? Quiero comentarles que a petición que ustedes nos hicieron, haremos llegar a la presidencia de este Congreso, solicitar el apoyo económico para que les pueda ayudar a llevar a cabo este foro. Y de manera particular, creo que el ánimo de todos los que estamos aquí presentes, estamos dispuestos a cooperar también, estamos obligados asistir a este foro. Es un foro que ya está hecho a la medida y que es lo que estamos necesitando en estos momentos, ¿no? Considero también muy importante, ya para desahogar el orden del día aprobado de esta comisión, abrir un espacio en el tema de asuntos generales, y me gustaría darle la palabra a la licenciada Carla. Sé que tenemos ya el tiempo encima, viene ahorita programada otra comisión, pero es bien importante, Carla, que empatemos esos trabajos que está haciendo la Legislatura con los expertos, con el área académica, y que de alguna manera te pueda fortalecer a ti en el comité al que estuvimos trabajando anteriormente. Adelante, Carla.

**C. LIC. CARLA NEUDERT CÓRDOVA:** Muchas gracias, primero por la invitación. Y efectivamente, nosotros, en el Gobierno del Estado, a través de la Comisión de Ecología y Desarrollo Sustentable, estamos trabajando en una agenda verde. Iniciamos con la instalación de la Comisión de Cambio Climático. Es una comisión intersecretarial que se creó en el 2013, sin embargo, se instaló y ya no volvió a sesionar. Entonces por ley, según la Ley General de Cambio Climático, pues debimos de haber cumplido con cierto marco normativo. Entre ello se encuentra la instalación y la sesión cada... tres veces al año, sesiones ordinarias de esta comisión. Entonces nosotros pues... dentro de la Ley General de Cambio Climático viene como una atribución del Gobierno del Estado elaborar su Programa Estatal de Acción ante el Cambio Climático. Este programa... se hizo la fase 1 en el 2013, que abarca únicamente lo que es la parte de mitigación... Pero la parte de investigación, incluso se hizo que en colaboración con la UNISON y la COCEF, y hasta ahí llegó. Entonces igual estamos siendo omisos desde el 2013 con nuestro programa de acción climática. También no contamos con una ley estatal de cambio climático, no se cuenta con un reglamento de dicha comisión, no tenemos el atlas de riesgo adaptado o con el componente de adaptación al cambio climático, que también es una atribución de nosotros, y lo que es el inventario de misiones. Que ahorita también es una situación importante que estamos pasando, no sólo en México, aquí en todo el Estado también lo podemos ver por las mañanas, sobre todo. Entonces tenemos un inventario de

misiones, pero es del 2010. Entonces tiene una proyección (creo que al 2018), y por eso es que se considera vigente. Sin embargo, pues si necesitamos actualizarlo también. Dentro de todo esto, todos estos programas que mencioné, derivan de la Comisión de Cambio Climático, que integra el Sistema Estatal de Cambio Climático que vamos a tener que conformar. Entonces ya dimos el primer paso con la instalación, nos acompañó por ahí la diputada Sandra, y lo que estamos trabajando ahorita es algunas modificaciones al decreto para incluir la Secretaría de Gobierno, incluir el Instituto Sonorense de la Mujer, toda vez que de la COP21 se deriva el tema de equidad, también dentro de la política pública de cambio climático y el tema de la Secretaría de Gobierno por estar Protección Civil. Protección Civil es muy importante por el tema del Atlas de Vulnerabilidad. En el Estado de Sonora tenemos 7 municipios considerados a nivel mundial, según los atlas mundiales, como altamente vulnerables. Entonces pues urge. Ya tuvimos acercamiento con Protección Civil para ver este tema. Ya tuvimos acercamiento con SEMARNAT y a través del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, para que ellos nos envíen especialistas en estos rubros. Ya se está trabajando la actualización de este atlas. Ya estamos trabajando con el PEAC. Incluso el día 16 de mayo, el mismo día que sesionó la... se instaló la Comisión de Cambio Climático, firmamos un convenio de colaboración conjunta con la UNISON, la UDES... la UES, la UTH, el ITH y el ITSON. Las cinco universidades estatales más importantes, a fin precisamente de colaborar con todos estos trabajos. Entonces estamos nosotros integrando una política pública, realmente una agenda verde, como dijo el diputado, en materia de cambio climático, pero necesitamos dar pasos firmes y en (Inaudible) ... estamos más que involucrados también con este evento. Y efectivamente, como dice la diputada, lo que es la Secretaría de Economía forma parte de la Comisión Intersecretarial de Cambio Climático. Pues eso es lo que estamos haciendo nosotros, dentro de esta dirección general a través de las CEDES, impulsando. Este año, el objetivo es lograr con su apoyo obviamente, completar el marco normativo en materia de cambio climático. Sacar la ley, sacar los reglamentos, impulsar la actualización del inventario, la agenda... perdón, el atlas de riesgo y terminar con lo que es la elaboración del Programa Estatal de Cambio Climático. Muchas gracias.

**DIP. SANDRA M. HERNÁNDEZ BARAJAS:** Muy bien. Muchas gracias. Al no existir más asuntos que tratar en esta reunión, procedemos a su clausura, no sin antes agradecer al doctor Juan Manuel Vargas López, a su equipo de colaboradores de UNISON, a la licenciada Carla Neudert de Cedes, a mis compañeros diputados que integran esta comisión, a todos los que están aquí presentes. Y antes de agradecer la asistencia a esta reunión, diputados, estamos invitados a la Primera Reunión Internacional de Energías Alternativas Renovables, los días 8, 9 y 10 de junio del presente, nos vemos. Estamos

obligados a ir como parte de esta comisión, el 8 de junio a las 8:30, que es la inauguración de dicho evento. Muchas gracias por su asistencia.